
大家認為，黨的十八大以來，全民健身活動得到前所未有的重
視，相關政策不斷完善，投入力度不斷加大，全民健身場地設

施得到明顯改善。但與人民群眾「爆發式」增長的健身需求相比，
場地設施總量不足、分佈不均、利用不充分等矛盾依然突出，「去
哪兒健身」仍是亟待破解的難題。

打造「15分鐘健身圈」
委員們建議，在「十四五」規劃和健康中國建設指標框架中，要
把全民健身場地設施建設擺在更加突出的位置，多建群眾身邊的健
身場地設施。要落實「多規合一」，加強資源整合，充分利用公園
綠地、城市疏解騰退空間、老舊廠房等「金角銀邊」建設嵌入式體
育設施，打造以人為本、親民便民、形式多樣的「15分鐘健身
圈」。要創新大型體育場館運營模式，完善學校、社區、企事業單
位體育場館設施管理和收費等配套政策，鼓勵現有場館有序向社會
開放，破解資源閒置問題。要充分發揮市場配置資源的作用，鼓勵
市場主體開發、改造、管理、利用運動設施。要大力發展「互聯網+
體育」、「康養+體育」、「體育+旅遊」等新模式，鼓勵各地依託
優勢資源打造特色健身項目，探索多元化健身場景。要加大統籌協
調力度，充分發揮部際聯動機制作用，建立考核評價機制和督促檢
查體制，推動已經出台的法規政策落到實處，總結推廣各地好的經
驗和做法。

規劃與需求匹配
雖然近些年健身場地設施越建越多，卻始終不夠「解渴」，為什
麼？在全國政協委員馮建中看來，一個重要原因是政策規劃與群眾
需求存在差距，「一方面現有的健身場地設施特別是大型場館利用
率不高，另一方面群眾身邊的健身場地明顯不足。」
馮建中認為，部分政策存在互相「打架」的現象，比如，多地都
曾出現過群眾呼籲建設身邊的健身場地，結果場地建成沒兩年，又
被認定為違反綠化法規被強制拆除。又如，一些學校體育場館回應
政策收費開放被說成亂收費。馮建中建議從推進國家治理體系和治
理能力現代化的視角，梳理審視現行的政策法規，並由自然資源部
牽頭多部門配合落實好「多規合一」。一定要從國家頂層到省、
市、縣、鄉、村層層抓規劃，一張藍圖繪到底。堅持以人民為中心
佈局健身圈，解決群眾身邊的場地設施落地難問題。
廣東分會場全國政協張力認為應加強規劃的科學性。 張力建議

制定城市規劃時，應對毗鄰的新建社區運動場所整體規劃建設實
現區位健身場地設施資源互補，對成規模的生活片區規劃獨立的
體育活動中心或體育公園。他還建議鼓勵房企配建健身場地設
施，其建築面積不計算容積率，驗收合格後可給予房企獎勵或稅
收優惠。
「疫情期間，許多城市的室內健身場所停業了，到居民社區、街
心公園裡運動鍛煉的人明顯增多，這些群眾身邊的場地設施帶來的
便利，想必大家都有切身體會。」寧夏分會場的全國政協委員戴秀
英說，由此可見，完善全民健身公共服務體系的重點應在社區
（村），建議健身場地設施建設與社區（村）基本建設同規劃、同
部署、同落實，在有條件的地方配備兒童滑梯、沙坑等設施，補上
當前絕大多數全民健身場地缺少兒童運動設施這
個短板，並針對「後疫情時代」提早謀劃線
上線下相結合的科學健身指導工作，
努力讓更多群眾共享科學鍛煉成果。

盤活城市「金角銀邊」
「我現在位於楊浦區軍工路X-PARK運動基地，這是上海一個新
的體育運動『打卡聖地』。」會上，身在上海的全國政協委員楊揚通
過視頻連線向大家介紹她背後的場地。楊揚告訴大家，這裡原來是楊
浦濱江的一片廢棄的老廠房，兩年前一家企業在此投資，把廠房改造
為體育場地，可以開展足球、籃球、游泳等20多個運動項目。
上海中心城區寸土寸金，人均體育場地面積不足1平方米，改造舊

廠房、倉庫、老舊商業設施等用於體育健身是一項實實在在的惠民
舉措。為此，楊揚建議簡化審批流程、加強部門協同，支持利用閒
置廠房、倉庫、建築屋頂等區域建設體育設施，並完善配套政策，
實行稅收優惠，鼓勵民間資本參與投入與建設。
除了改造閒置廠房，北京市政協委員聶一菁還介紹了另一種模

式——盤活城市「金角銀邊」。
「我現在所在的馬家堡嘉囿城市休閒公園，曾經是一處綜合批發

市場，豐台區利用市場疏解騰退的土地，打造了這片3,000
平方米的城市休閒運動空間，為附近居民提供了羽毛
球場、乒乓球場、健身步道等多樣性場地設
施。」通過視頻連線，聶一菁在公園現場向
大家介紹，北京市通過合理利用公園綠地
空間和城市疏解升級過程中產生的「金
角銀邊」，因地制宜建設一批嵌入
式、小型多樣、靈活簡易的便民惠
民健身設施，聶一菁呼籲推廣這一
模式，讓嘉囿公園這樣的健身好
去處越來越多。
在廣東分會場，廣東省政協常

委王禹平也向大家介紹了當地的
「綠道」模式。目前廣東已建成
連接全省21個地市的1.8萬多公里
完整、連續、可達的綠道網絡，為
群眾提供了綠色健身休閒場所和人
行通道，並通過打造貫穿城鄉的綠道
網絡，將居民點、自然人文景觀與生態
保護地串聯一體。
彌補全民健身場地設施供給不足，推進
學校體育場館向社會開放是一條重要途
徑。全國政協委員李有毅建議由區
（縣）級政府牽頭，統籌教育部
門、體育部門、社區委員會形
成聯動機制，科學統籌推動
這一工作，制定公益性收
費標準，免稅並專項用
於場館維護、日常管理
以及購買運動意外傷
害保險，解除學校後
顧之憂。
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參政要聞

汪洋主持召開全國政協網絡議政遠程協商會
全國政協5月8日在京圍繞「加強全民健身場地設施建設」召開網絡議政

遠程協商會。中共中央政治局常委、全國政協主席汪洋主持會議並講話。

他強調，加強全民健身場地設施建設是推進健康中國建設的基本保障。要

發揮制度優勢，因地制宜破解全民健身場地設施供需矛盾，打通政策法規

落地「最後一公里」，更好滿足人民群眾日益增長的健身需求。10位委員

在全國政協機關和黑龍江、廣東、寧夏4個會場以及通過手機連線方式發

言，近120位委員通過移動履職平台發表意見。

滿足全民健身需求滿足全民健身需求

■香港文匯報‧人民政協專刊綜合報道

加強場地設施建設加強場地設施建設

■冬泳愛好者在黑龍江
省哈爾濱市道外區冬泳
場健身。 新華社

■■55月月88日日，，全國政協在北京召開網絡議政遠程協商會全國政協在北京召開網絡議政遠程協商會，，中共中中共中
央政治局常委央政治局常委、、全國政協主席汪洋主持會議並講話全國政協主席汪洋主持會議並講話。。 新華社新華社

■■在第二屆寧夏體育大集上在第二屆寧夏體育大集上，，學生們學生們
進行籃球比賽進行籃球比賽。。 新華社新華社

■■北京天壇公園內北京天壇公園內，，市民佩戴市民佩戴
口罩健身口罩健身。。 中新社中新社

■■在第二屆寧夏體育大集上在第二屆寧夏體育大集上，，
小朋友們體驗旱地冰壺小朋友們體驗旱地冰壺

項目項目。。 新華社新華社

寸土寸金的城市裡，滿足群
眾多元化健身需求不是一件容
易的事，而在廣袤的農村，也
有同樣的困擾。
寧夏分會場的全國政協委員

李保平說，西部農村地區的全
民健身場地設施往往過分強調
標準化，與行政村規模和農民
實際需求不夠匹配，而且重建
設輕管理服務，建設缺乏整體規
劃，市場化程度不高。他建議農村
的體育健身場地設施建設在「實」
字上下功夫，比如北方冬季時間較
長，有條件的地方可考慮多建室內健身

場地，解決農民有半年左右無法利用室外體
育設施鍛煉的問題。針對當前農村人員結構老齡
化、低齡化特點，多建適合老年人和少年兒童健
身鍛煉的場地設施。此外，要有重點地建設，避
免「撒胡椒麵」，並依託當地優勢資源發展特色
健身項目。
2022年北京冬奧會即將到來，黑龍江分會場的

全國政協常委孫東生說，在習近平總書記關於籌
辦冬奧會和發展冰雪運動的重要指示精神指引
下，「3億人上冰雪」正成為現實。但冰雪運動
服務的有效供給不足，大眾供給和高端消費的比
例失衡，大眾消費服務供給不夠。他建議立足普
及群眾冰雪運動，推動「冰雪東南飛」，優化空
間佈局，加大普惠型冰雪運動服務的供給。
我國人口老齡化日趨嚴重，全民健身場地設施

建設需要逐步滿足老齡化社會的需求。對此，黑龍
江分會場的全國政協委員張顯友建議打造面向老年人
的便捷健身場地設施，「每個城市都應有一定數量對老
年人免費或低收費開放的健身場館，要推進老年運動器材

及配套設施的研發應用，培育『康養+體育』這一體育健康產
業融合點。」
全民健身場地設施建設不僅要滿足「量」的需要，還要滿足

「質」的需要，這也是委員們的一致觀點。教科衛體委員會主任袁
貴仁表示，要把健身場地設施提檔升級作為城鄉基礎設施建設的重
要內容，根據全民健身新趨勢特別是疫情後群眾健身新需求，精細
做好場地的選點佈局、設施的配置更新。引導群眾尋求多樣化的鍛
煉方式，探索多元化的健身場景，讓更多群眾盡享健身快樂。


